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  Avances del SELA 
 
Los mercados de energía e hidrocarburos se discutieron en reunión de Buenos Aires sobre Comercio 
y Competencia 
 
El comercio y la competencia en los mercados de energía e hidrocarburos en los países de América Latina y el Caribe, fue 
uno de los temas a ser tratados en la III Reunión anual del Grupo de Trabajo sobre Comercio y Competencia (GTCC) del 
SELA, que se realizó en Buenos Aires, el 24 y 25 de septiembre. 
 
En este evento participaron las autoridades comercio y competencia de los Estados Miembros del SELA y representantes de 
los organismos subregionales de integración de América Latina y el Caribe. 
 
Asimismo se analizó la problemática de la competencia y el comercio en relación con el sector salud; los beneficios de la 
política de comercio y de competencia en la provisión de bienes y servicios, y en la promoción de las pequeñas y medias 
empresas. De igual modo se trató en esta reunión sobre las necesidades de formación de capacidad institucional, de las 
autoridades de comercio y competencia de los miembros del SELA. 
 
Esta III Reunión del GTCC fue organizada conjuntamente por la Conferencia de las Naciones Unidas sobre Comercio y 
Desarrollo (UNCTAD), el SELA y el Ministerio de Economía y Finanzas Públicas de la República Argentina. 
 
El SELA, Sistema Económico Latinoamericano y del Caribe es un organismo regional intergubernamental integrado por 28 
países, creado en 1975 con el objetivo de promover un sistema de consulta y coordinación para concertar posiciones y 
estrategias comunes de América Latina y el Caribe, en materia económica, e impulsar la cooperación y la integración entre 
los países de América Latina y el Caribe. 
 
Si bien cada país y subregión tiene sus propias especificidades políticas, económicas, sociales, jurídicas y empresariales, las 
cuales están en permanente evolución, existen, sin embargo, elementos comunes para buscar la eficacia institucional de la 
política de competencia y su coherencia con el resto de las políticas públicas económicas y sociales. 
 
En abril de 2009 y mayo de 2010 se realizaron, en Caracas y Brasilia, seminarios regionales sobre Comercio y Competencia 
para la Región de América Latina y el Caribe (ALC). Los dos seminarios contaron con la presencia de las Autoridades de 
Comercio Exterior y Competencia de los Estados miembros del SELA. 
 
Las agendas de trabajo de estos Seminarios abordaron cuestiones como vínculos entre las áreas de comercio exterior y 
defensa de la competencia, potencialidades de la cooperación regional en materia de comercio y competencia, aplicación de 
las normas de competencia, contribución de la política de competencia al desarrollo económico, las necesidades de asistencia 
técnica para el fomento de la capacidad institucional de las autoridades de comercio y competencia y experiencia adquirida 
en la aplicación del Conjunto de Principios y Normas Equitativos Convenidas Multilateralmente para el Control de las Prácticas 
Comerciales Restrictivas. 
 
En el Segundo Seminario se solicitó al Consejo Latinoamericano del SELA el establecimiento de un Grupo de Trabajo para la 
interacción entre las autoridades de Comercio y Competencia. La UNCTAD y el SELA brindarían el apoyo técnico necesario 
para la organización y desarrollo de las actividades del Grupo de Trabajo. El Consejo Latinoamericano adoptó, en octubre de 
2010, la Decisión Nº 519 consistente en “Apoyar y acompañar la decisión de establecer el Grupo de Trabajo sobre Comercio 
y Competencia de América Latina y el Caribe y solicitar a la Secretaría Permanente brindar el apoyo técnico necesario para la 
organización, preparación y desarrollo de las actividades determinadas por dicho Grupo”. 
 
La Primera Reunión del Grupo de Trabajo sobre Comercio y Competencia (GTCC) tuvo lugar en Bogotá, del 4 al 5 de julio de 
2011. El objetivo de la reunión fue conformar y oficializar el GTCC como foro regional de Autoridades para la cooperación, la 
consulta y la coordinación regional, así como para el aseguramiento de la coherencia entre las políticas comerciales y de 
competencia de los países ALC. 
 
La II Reunión Anual del GTCC se celebró en Lima, en los días 18 y 19 de junio de 2012. 
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Para el período 2011–2014 el Grupo eligió a la Autoridad de Competencia de Brasil como Presidente del GTCC y, como 
Vicepresidentes, a la Autoridad de Comercio de la República Dominicana y a la Autoridad de Comercio y Competencia de 
Costa Rica. La Secretaría General de la UNCTAD actúa como Secretaría Técnica, y la Secretaría Permanente del SELA como 
Secretaría Ejecutiva. 
 
Salutación del Secretario Permanente del SELA a los asistentes al Foro: Nuevas Oportunidades de 
las Exportaciones Venezolanas 
 
En nombre del Sistema Económico Latinoamericano y del Caribe, SELA, me complace darles la bienvenida al Foro: Nuevas 
Oportunidades de las Exportaciones Venezolanas: Fortaleciendo el Sector Exportador, organizado por la Asociación 
Venezolana de Exportadores, AVEX, con motivo de su 50 aniversario. 
 
El SELA es un organismo regional de consulta, coordinación, cooperación y promoción económica y social conjunta, de 
carácter permanente, con personalidad jurídica internacional, integrado por Estados soberanos latinoamericanos y caribeños. 
 
En el acta fundacional del SELA, el Convenio de Panamá, se establece entre sus objetivos, “apoyar los procesos de 
integración de la región y propiciar acciones coordinadas de éstos, o de éstos con los Estados Miembros del SELA y en 
especial aquellas acciones que tiendan a su armonización y convergencia, respetando los compromisos asumidos en el marco 
de tales procesos”. 
 
Los procesos de integración son dinámicos, evolucionan y se transforman en nuevos modelos y en la medida en que sean 
exitosos, coadyuvan al desarrollo de los países involucrados, y el sector exportador es uno de los agentes fundamentales 
para el avance de la integración. Es un axioma el que la integración se construye con base en el sector exportador. 
 
Sin ninguna duda el tema de las exportaciones es de gran importancia, pues en el mismo intervienen factores tales como las 
inversiones conjuntas, las mejoras de la productividad, el aumento de la capacidad productiva, la capacitación gerencial para 
la búsqueda y conquista de nuevos mercados, el mercadeo de bienes y servicios, la promoción, las modalidades de 
intercambio financiero, y la generación de empleo. 
 
En el SELA hemos dedicado un gran esfuerzo para reforzar los lazos entre los Estados miembros para incentivar las 
relaciones del sector externo, a través de estudios, reuniones de trabajo, seminarios, sobre temas tales como los 
mecanismos y modalidades para fomentar el comercio, el desarrollo y aumento de la innovación, la productividad y la 
competividad, la Ventanilla Única Electrónica para las exportaciones y las operaciones logísticas. 
 
El programa de hoy es muy específico pues va a lo concreto, a la discusión sobre el potencial en mercados en los cuales 
Venezuela ya tiene presencia. En algunos de ellos, con bastante experiencia, y otros, en cambio, representan nuevos retos, 
pero en ambos casos, existen las oportunidades y el tratar de aprovecharlas es precisamente uno de los objetivos de AVEX 
desde su fundación. 
 
El aporte de AVEX y sus asociados es significativo para la economía venezolana, pues en la medida en que la actividad 
exportadora crezca y se diversifique, ello conlleva a una mejora en el valor agregado de los componentes de los bienes y 
servicios transables en el comercio exterior, con su consiguiente beneficio para la economía nacional, y también para la 
integración latinoamericana y del Caribe. 
 
Les felicito por sus 50 aniversario y les deseo éxito en el desarrollo de este foro, Nuevas Oportunidades de las Exportaciones 
Venezolanas: Fortaleciendo el Sector Exportador. 
 
Embajador Roberto Guarnieri, Secretario Permanente del SELA. 
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El SELA organiza Reunión sobre Desarrollo Productivo e Industrial 
 
La cooperación y complementariedad en el desarrollo productivo e industrial en America Latina y el Caribe fue uno los tópicos 
debatidos en una reunión de funcionarios de alto nivel de los Estados Miembros de la Comunidad de Estados 
Latinoamericanos y Caribeños (CELAC), celebrada en la sede del Sistema Económico Latinoamericano y del Caribe (SELA), los 
días 3 y 4 de octubre. 
 
En la arquitectura de esquemas de integración existentes en America Latina y el Caribe, uno de los elementos claves es la 
propia integración productiva que logre avances en términos de inclusión social, reducción de asimetrías y mejorar la 
inserción internacional. 
 
El SELA es un organismo regional de consulta, coordinación, cooperación y promoción económica y social conjunta integrado 
por Estados soberanos latinoamericanos y caribeños. 
 
En la Cumbre de América Latina y el Caribe (CALC) realizada en Caracas durante los días 2 y 3 de diciembre de 2011 y que 
dio origen a la conformación de la CELAC, los Presidentes de América Latina y el Caribe reiteraron la conveniencia de “Valorar 
la posibilidad de celebrar una conferencia latinoamericana y caribeña sobre desarrollo productivo e industrial”. 
 
Posteriormente en la V Reunión de Coordinadores Nacionales de la CELAC, celebrada en la Habana, los días 9 y 10 de mayo 
de 2013, se autorizó a la Secretaría Permanente del SELA a convocar y organizar, en coordinación con la Comisión 
Económica para America Latina y el Caribe, CEPAL, una Reunión de Altos Funcionarios de los Estados Miembros de la CELAC 
sobre Desarrollo Productivo e Industrial. 
 
La reunión sobre Desarrollo Productivo e Industrial está destinada a revisar los avances y dificultades de las políticas de 
industrialización actualmente en curso en la región, identificar los elementos clave para la construcción de una estrategia 
regional tendiente a la superación de las limitaciones estructurales del aparato productivo, promover acciones y compromisos 
para contribuir a cerrar las brechas de productividad existentes, y diseñar los lineamientos básicos para una estrategia 
regional de desarrollo productivo e industrial de mediano y largo plazo, clave para el fortalecimiento del proceso de 
integración. 
 
Los resultados de esta reunión servirán de base para una eventual conferencia latinoamericana y caribeña sobre desarrollo 
productivo e industrial. 
 
Palabras del Secretario Permanente del SELA en la Reunión de Funcionarios de Alto Nivel sobre 
Desarrollo Productivo e Industrial en América Latina y el Caribe 
 
Señor Ricardo Menéndez, Ministro del Poder Popular para las Industrias de la República Bolivariana de Venezuela. 
 
Señor Lenin Echavarría, Viceministro Primero del Ministerio de Industria de Cuba y representante de la Secretaría Pro 
Tempore de la CELAC. 
 
Señor Carlos Chanduvi, Jefe del Programa para América Latina y el Caribe de la Secretaría de la ONUDI. 
 
Señor, Gabriel Porcile, Oficial de Asuntos Económicos de la División de Desarrollo Productivo y Empresarial de la CEPAL. 
 
Excelentísimos Señores Embajadores y Representantes de los Estados Miembros del SELA e invitados especiales; 
 
Señores Representantes de Organismos Regionales y Subregionales; 
 
Distinguidos Ponentes; 
 
Señoras y Señores: 
 
Seguramente hay diversas perspectivas desde las cuales se puede aproximar el tema del desarrollo productivo e industrial en 
el contexto de la integración económica. 
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Quiero hacerlo en esta oportunidad con referencia a la cuestión conceptual conocida en la literatura como “el problema de la 
proporción de factores” que impide o limita su eficiente utilización y condena a su cesantía, subempleo o desempleo 
disfrazado. 
 
Y por tanto, a la necesidad absoluta de su resolución, indispensable para el crecimiento económico sostenible, la eficiencia 
general y el empleo productivo de la población económicamente activa. 
 
Es mi contención que la integración económica plena de nuestros países latinoamericanos y caribeños constituye un 
elemento determinante para el logro de ese objetivo. 
 
Por integración económica plena entiendo no solo el mercado ampliado, de bienes y servicios, finales o intermedios, 
mediante la liberación de obstáculos arancelarios y de otra naturaleza, al comercio intrarregional, sino también, 
paralelamente y –agregaría- crucialmente, de lo que podría denominarse la integración institucional y normativa. 
 
La integración de las políticas públicas y regulatorias nacionales y dentro de estas, de las políticas para el desarrollo industrial 
en el espacio económico ampliado, latinoamericano y caribeño que es precisamente la cuestión que nos ha convocado a este 
encuentro. 
 
La ampliación del mercado de bienes y servicios, esencialmente cumplida dentro de nuestros esquemas regionales y 
subregionales de integración, es evidentemente una etapa fundamental del proceso, pero no basta. 
 
Es ahora indispensable establecer una agenda para la convergencia de las instituciones y simultáneamente, de las políticas 
macroeconómicas, fiscales, monetarias y cambiarias, para facilitar la movilización, conjuntamente con el comercio de bienes 
y servicios, de los factores productivos, del capital, del trabajo, de la tecnología y de la competencia empresarial. 
 
Solo así, mediante el establecimiento de una base común, en sus fundamentos esenciales, de las políticas públicas, 
incluyendo las políticas microeconómicas propiamente dichas, de normas y procedimientos de regulación de la competencia y 
de las fallas eventuales del mercado, podrá promoverse una asignación más eficiente a nivel global y por ende nacional, de 
los cuantiosos y diversos recursos colectivos disponibles en America Latina y el Caribe. 
 
Solo así, a mi entender, podrá gradualmente resolverse de manera permanente el problema de la proporción de factores que 
presentan todos nuestros países en diferente intensidad y que impide su pleno empleo productivo interno y la frustración 
consiguiente de potencial económico a nivel nacional. 
 
Se dirá –con razón- que todavía así, es decir aun lograda la plena integración comercial el institucional en nuestra región, 
puede subsistir en algún grado el problema de la proporción de factores. 
 
Ciertamente cabe la posibilidad de que así sea. Por ello es necesario, a mi juicio, que la integración subregional en America 
Latina y el Caribe transcurra en un contexto de apertura amplia hacia el resto del mundo. 
 
Nuestra propia integración económica no solo es compatible con el establecimiento de mecanismos de liberación al comercio 
y a los movimientos de capitales directos con la economía global, sino que es indispensable que así sea ya que ambos 
procesos se complementan y refuerzan mutuamente para el logro de los objetivos últimos de la política de Estado en el área 
económica y social. 
 
La política industrial futura de nuestras naciones debe diseñarse, en mi modesta opinión, dentro de este contexto. 
 
Les corresponde a ustedes, distinguidos participantes en este foro, el reto de iniciar este proceso. 
 
Muchas gracias. 
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  Noticias sobre el SELA 
 
España acogerá el XIX Foro Iberoamericano de Sistemas de Garantía en 2014 
 
Madrid, 1 de octubre.- El XIX Foro Iberoamericano de Sistemas de Garantía se celebrará en España en 2014, en concreto en 
Castilla y León, Madrid y La Rioja, de la mano de Iberaval, Sociedad de Garantía Recíproca (SGR), que cuenta con más de 
19.000 PYMES asociadas. 
 
La decisión de desarrollar el Foro en España se adoptó durante la edición de este año, que ha tenido lugar en Río de Janeiro 
durante tres días y que ha abarcado la definición de restos sobre el marco de colaboración establecido entre PYMES, 
entidades financieras y administraciones públicas, han informado fuentes de Iberaval en una nota de prensa. 
 
El Foro Iberoamericano de Sistemas de Garantía para Micro y Pequeña Empresa se ha llevado a cabo de forma 
ininterrumpida desde 1966 con el apoyo de entidades como la Asociación Latinoamericana de Instituciones Financieras para 
el Desarrollo (ALIDE), el Sistema Económico Latinoamericano y del Caribe (SELA), IBERAVAL SGR, la Sociedad de 
Inversión SA SPGM. 
 
El Foro, coordinado por la Red Iberoamericana de Garantías (Regar), que reúne en cada convocatoria a mas de quinientos 
participantes de veinte países iberoamericanos, se desarrollará en 2014 en España para conmemorar los 35 años del sistema 
de garantías español. 
 
Aquellas fueron las primeras SGR que marcaron el camino que hoy permite que cientos de miles de pequeñas empresas 
consigan financiación y con ella puedan general riqueza social y empleo, según explicó al presentar la candidatura el 
presidente de Iberaval, José Rolando Álvarez, precisa el comunicado. 
 
Iberaval ha facilitado durante treinta años 3.100 millones de euros a las PYMES y autónomos y, en la actualidad, mantiene 
préstamos activos por valor de 566 millones de euros, el once por ciento del sector en España. (Publicado por Finanzas.com, 
España) 
 

 Bilaterales 

 
Latinoamérica tiene carencias para enfrentar crisis, afirma experto de la UNAM 
 
Lima, 23 de septiembre.- Latinoamérica carece de un manejo macroeconómico soberano para contrarrestar las fluctuaciones 
de la economía y la volatilidad externa, opinó el experto de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), Arturo 
Huerta. 
 
Al participar en un foro en la capital peruana, el jefe de la División de Estudios de Posgrado de la UNAM dijo que ello se debe 
a que los países “tienen que mantener políticas monetarias y fiscales restrictivas para no comprometer la estabilidad 
cambiaria”. 
 
Ante académicos, universitarios e invitados especiales, Huerta sostuvo que en la región tampoco hay políticas en materia 
monetaria, fiscal, cambiaria o crediticia que sean contra-cíclicas frente a los embates externos. 
 
“No bajan (en América Latina) la tasa de interés en forma significativa ante el temor que desestimule la entrada de capitales 
y provoque la salida de estos, y presione más sobre el tipo de cambio”, recalcó el autor de 15 libros sobre economía 
mexicana. 
 
Huerta, quien además ha escrito más de 190 artículos en revistas especializadas y libros colectivos en México y el extranjero, 
sostuvo que en América Latina no se devalúa la moneda para no provocar salida de capitales. 
 
“No pueden bajar la tasa de interés, ni trabajar con déficit fiscales para expandir la inversión y demanda interna, ante el 
temor que ello sea inflacionario e incremente el déficit de comercio exterior y ello pueda presionar sobre el tipo de cambio”, 
recalcó. 
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Consideró que debido a que el gobierno carece de control sobre la moneda, no puede flexibilizar la política fiscal y depende 
de sus ingresos tributarios y no tributarios, los cuales se ven contraídos por el impacto negativo de las crisis externas. 
 
“Los tomadores de decisiones consideran que la flexibilización de la política fiscal puede ocasionar presiones inflacionarias y 
sobre el tipo de cambio, de ahí que priorizan políticas de austeridad fiscal”, añadió el investigador de la UNAM. 
 
Sostuvo que la disciplina fiscal predominante contrae la demanda interna, atenta sobre las condiciones endógenas de 
acumulación y de la generación de empleo, lo cual “aleja a la economía del crecimiento sostenido y la lleva a depender de 
variables externas”. 
 
“Los problemas de balanza de pagos, como la libre movilidad de capitales, impiden tener política contra-cíclica, ya que ésta 
puede aumentar las presiones sobre el sector externo y llevar a que los flujos de capital actúen en contra y desestabilicen la 
moneda”, dijo. 
 
A juicio del académico universitario, los problemas de alta concentración del ingreso, alto desempleo y subempleo, bajos 
salarios y alta miseria “atentan sobre el crecimiento del consumo, del mercado interno y de la dinámica de crecimiento”. 
 
De tal forma, añadió Huerta, la dinámica económica se afecta tanto por la caída de las exportaciones, como por el 
comportamiento de su demanda interna. (Publicado por Rotativo.com.mx, México) 
 
Urgen a acelerar crecimiento económico en el Caribe 
 
Nassau, 23 de septiembre.- El presidente del Banco de Desarrollo del Caribe, Warren Smith, llamó a encarar los retos 
globales con mayores inversiones y diversificación de acuerdos comerciales para alcanzar un crecimiento económico 
adecuado en el Caribe. 
 
En un foro económico en esta capital de ministros de Finanzas del área y representantes de Instituciones Financieras 
Internacionales, el funcionario advirtió sobre la importancia de mitigar los desafíos del cambio climático. 
 
Abogó asimismo por establecer estrategias de gestión de la deuda y llamó a la eliminación de las barreras en el comercio 
para alcanzar la estabilidad macroeconómica. 
 
En su opinión el Caribe debe enfrentar su vulnerabilidad con una sólida posición macroeconómica, reservas fiscales 
adecuadas y bajas deudas. 
 
En ese sentido reiteró que para avanzar en materia económica y salir de la actual crisis, los países del área necesitan 
madurez fiscal y mejorar su competitividad a nivel internacional. 
 
De acuerdo con expertos, los altos niveles de deuda pública y la débil demanda externa frenan las economías del Caribe, las 
cuales resultan extremadamente vulnerables a la crisis económica internacional. (Publicado por la Agencia Prensa Latina, vía 
Google Noticias) 
 
Paraguay analiza invitación para formar parte del Fondo Latinoamericano de Reservas 
 
Asunción, 26 de septiembre.- La Asamblea del Fondo Latinoamericano de Reservas (FLAR) invitó a Paraguay a formar parte 
de esta institución, membresía que será analizada en los próximos días por el Banco Central (BCP). 
 
“Consideran a Paraguay un país con méritos para pertenecer a esta especie de red de seguridad financiera, en cierta forma 
similar al Fondo Monetario Internacional, pero con más enfoque latinoamericano”, manifestó el presidente interino del BCP, 
Roland Holst. 
 
Explicó que pertenecer a este Fondo podría “servir” al país para varios propósitos, como el acceso a líneas de crédito, 
depósitos a plazo, administración de activos o gestión de carteras, así como medición y control de riesgos de carteras de 
inversión. 
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Bolivia, Colombia, Costa Rica, Ecuador, Perú, Uruguay y Venezuela forman parte de este organismo, que ofrece igualmente 
asesorías técnicas y capacitaciones relacionadas con gestión económica y financiera. 
 
Además de Paraguay, fueron invitados Guatemala, El Salvador, Suriname y Trinidad y Tobago. 
 
Entre los objetivos de la entidad se encuentran acudir en apoyo de las balanzas de pagos de los países miembros otorgando 
créditos o garantizando préstamos de terceros, mejorar las condiciones de inversión de las reservas internacionales 
efectuadas por estos y contribuir a la armonización de las políticas cambiarias, monetarias y financieras de los asociados. 
 
Los países miembros han capitalizado utilidades desde su creación y existe un acuerdo para capitalizar utilidades hasta el 
2019. 
 
Colombia, Perú y Venezuela son las naciones con mayor capital suscrito, con el 20% cada uno. Con el 10% de aporte siguen 
Bolivia, Costa Rica, Ecuador y Uruguay. 
 
La emisión de deuda de la mencionada entidad es de Aa2 en la escala de Moody’s y AA en Standard & Poors. 
 
La máxima autoridad del FLAR es la asamblea de representantes, seguida del directorio y la presidencia ejecutiva. Cuenta 
además con una secretaría general y cinco direcciones: de riesgo, financiera, estudios económicos, administrativa e 
investigación. (Publicado por UltimaHora.com, Paraguay) 
 
Señalan importancia del turismo sostenible para el Caribe 
 
Bridgetown, 30 de septiembre.- La presidenta de la Organización de Turismo del Caribe (CTO), Beverly Nicholson-Doty, 
consideró que esa actividad, realizada de manera sostenible, puede ser hoy una fuente de ventaja competitiva para la región. 
 
En un mensaje enviado con motivo del Día Mundial del Turismo, conmemorado la víspera, la directiva de la CTO llamó a 
asegurar que los visitantes disfruten de un producto turístico sostenible, cuando más personas optan por invertir en 
vacaciones verdes. 
 
La celebración de la jornada, proclamada por la Organización Mundial del Turismo, estuvo centrada en los recursos 
mundiales de agua, su papel en esa actividad económica y todo lo que se puede hacer para protegerlos en beneficio de las 
generaciones futuras, divulgó la página Caribbean News Now. 
 
Cada vez más visitantes están tomando conciencia de su huella de carbono cuando viajan, consideró Nicholson-Doty. 
 
Por eso, apuntó, debemos asegurarnos de que vean el Caribe como un lugar deseable, donde pueden participar mientras 
están de vacaciones en iniciativas como el turismo rural, viajes educativos, oportunidades de voluntariado y otras acciones 
sostenibles. 
 
La presidenta de la CTO remarcó el compromiso de la institución para liderar el turismo sostenible a través de una serie de 
programas que incluyen el establecimiento de normas y certificaciones, la conferencia anual de Turismo Sostenible y el 
Programa de Acción para la Eficiencia Energética Hotelera del Caribe. 
 
Nicolson-Doty instó a los gobiernos, al sector privado y a las comunidades caribeñas a trabajar juntos para asegurar que el 
turismo sostenible pase de ser un concepto teórico a parte de las prácticas operativas diarias. (Publicado por la Agencia 
Prensa Latina, vía Google Noticias) 
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Secretario General de la ONU y el Canciller cubano dialogaron sobre la CELAC 
 
Naciones Unidas, 2 de octubre.- El secretario general de las Naciones Unidas, Ban Ki-moon, y el canciller de Cuba, Bruno 
Rodríguez, dialogaron sobre la gestión de la isla al frente de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños 
(CELAC). 
 
Durante el encuentro enmarcado en el 68 período de sesiones de la Asamblea General de la ONU, Ban y Rodríguez 
analizaron además otros temas de interés regional, a partir de la presidencia pro témpore que este año ejerce Cuba en el 
bloque de 33 países. 
 
El cumplimiento de los Objetivos del Milenio, la agenda de desarrollo a implementar por la comunidad internacional después 
de 2015 y el impacto del cambio climático en el Caribe, estuvieron en la agenda de la reunión. 
 
Ban aprovechó el encuentro para encomiar a Cuba por su "papel constructivo como sede de las conversaciones de paz entre 
el gobierno colombiano y las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia". (Publicado por la Agencia Prensa Latina, vía 
Google Noticias) 
 
Microcrédito en América Latina y el Caribe alcanza US$40 mil millones 
 
Guadalajara, México, 2 de octubre.- La cartera de microcrédito otorgada por más de mil instituciones en América Latina y el 
Caribe supera los 40 mil millones de dólares otorgados a cerca de 20 millones de clientes, lo que revela un crecimiento 
exponencial en la última década, señaló Nancy Lee, gerente general del Fondo Multilateral de Inversiones (Fomin). 
 
Un informe presentado en conferencia de prensa durante el XVI Foro Interamericano de la Microempresa (Foromic), en 
Guadalajara, destaca que el sector regulado aportó 86 por ciento de la cartera y atendió 66 por ciento de los clientes. 
 
Lee señaló que 5.6 millones de los clientes correspondieron a México, donde se encuentra “el mayor mercado de 
microfinanzas”. 
 
No obstante, el monto de financiamiento en México fue menor que en otros países porque el sistema en este país está 
caracterizado por pocas instituciones grandes y muchas pequeñas, y éstas últimas tienden a otorgar créditos por bajos 
montos, explicó la directiva. (Publicado por ElFinanciero.com.mx, México) 
 
OEA: Latinoamérica necesita aumentar 4% del PIB en infraestructuras 
 
Ciudad de Panamá, 3 de octubre.- América Latina necesita aumentar un 4% de su Producto Interior Bruto en infraestructuras 
si quiere satisfacer la demanda del sector privado y los consumidores para el período 2012-2020, asegura un informe sobre 
competitividad patrocinado por la OEA y presentado en Panamá. 
 
"La región necesita un gasto anual promedio del orden de 6,2% de su PIB para poder afrontar los flujos de inversión en 
infraestructura requeridos para satisfacer las necesidades de las empresas y los consumidores" para el período 2012-2020, 
asegura el documento apoyado por la Organización de Estados Americanos (OEA). 
 
Sin embargo, América Latina invierte en la actualidad un promedio del 2,2% del PIB, por lo que "existiría una brecha 
equivalente a 4% que no se estaría concretando", dice el informe presentado durante la Reunión Anual de la Red 
Interamericana de Competitividad (Riac) celebrada en Panamá. 
 
Según el documento, el total de inversiones en infraestructura en América Latina disminuyó desde un promedio anual de 
3,5% del PIB en casi toda la década de los 80 hasta un promedio de 2,2% del PIB en los años dos mil. 
 
Por ello, la infraestructura en general y en particular la de transporte "presenta importantes deficiencias" que ha "reducido la 
productividad de los agentes económicos y la competitividad de las industrias y de las economías de la región", asegura el 
informe. Incluso, esa deficiencia en infraestruturas ha "restado fuerza" a las diversas iniciativas emprendidas en el plano de 
la integración regional. 
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El documento, presentado en el marco del VII Foro de competitividad de las Américas que tuvo lugar en Panamá, presenta 
una visión regional sobre el panorama de infraestructura y sus retos hacia el futuro. 
 
El documento reúne más de 60 experiencias de 18 países y 6 instituciones internacionales sobre proyectos e iniciativas para 
ser más competitivos e innovadores. 
 
"Desde la OEA tenemos la convicción de que la RIAC es un espacio valioso para generar consensos y fomentar la 
cooperación entre los países de la región", dijo la Secretaria Ejecutiva para el Desarrollo Integral de la OEA, Sherry Tross. 
 
La mejora de la infraestructura se refiere "a la aspiración de nuestros países de contar con las condiciones económicas, 
sociales, ambientales y de sostenibilidad que nos permitan construir sociedades más justas y con mejores perspectivas de 
prosperidad, conciencia, y convivencia", aseguró Tross. (Publicado por NTN24.com, Colombia) 
 
Banco Mundial: Se debilita envío de remesas en América Latina 
 
Washington, 3 de octubre.- Pese a que las remesas han ido en aumento en la mayor parte del mundo en desarrollo, su ritmo 
se ha debilitado en América Latina, principalmente por la caída drástica en envíos a México, uno de los principales receptores 
del mundo, informó el Banco Mundial (BM). 
 
La institución crediticia advirtió que aunque el crecimiento de remesas a países en desarrollo se estima sea del 6.3% para 
alcanzar 414.000 millones de dólares, México recibe menos dinero del extranjero debido a las debilidades en sectores de la 
economía de Estados Unidos donde laboran los mexicanos en el extranjero. 
 
El Banco Mundial divulgó en un reporte mundial que México, el cuarto receptor más grande de remesas después de India, 
China y Filipinas, ha sufrido porque hubo disminución en el sector de construcción que emplea a muchos migrantes 
mexicanos en Estados Unidos. 
 
El organismo de las Naciones Unidas dijo que las estimaciones reflejan que las remesas a América Latina en 2013 podrían 
alcanzar los 61.000 millones de dólares, o un 2.5% más que en 2012, cuando otras regiones esperan un incremento de entre 
6% y hasta más de 10%. Si los pronósticos de mejora en la economía de Estados Unidos se cumplen, quizás se acelere el 
ritmo en la región después de 2014. 
 
Las proyecciones de México para el 2013 reflejan que se reducirán un 2.8%. Después de experimentar caídas por 13 meses 
continuos, las remesas en México crecieron ligeramente un 1,1% en agosto 2013, en comparación al mismo mes de 2012, 
reportó el banco central. 
 
En particular México, aunque también la República Dominicana, El Salvador y Jamaica comenzaron a recibir más dinero en 
remesas después de la recesión de 2009 cuando sufrieron otra recaída, comenzando en 2012. Los bajos costos de enviar 
remesas en la región no han logrado acelerar el ritmo, añadió el BM en su reporte. (Publicado por la Agencia AP, vía Terra 
Noticias) 
 
OIT: Desempleo juvenil llegó a 13,7% en América Latina y el Caribe 
 
Lima, 3 de octubre.- En América Latina y el Caribe hay 21,7 millones de jóvenes que no estudian ni trabajan, de los cuales 
7,8 millones buscan empleo sin conseguirlo, y cuando lo encuentran generalmente es de baja productividad y en condiciones 
de informalidad, alertó la OIT en un documento difundido en esta capital. 
 
“Estos jóvenes están en riesgo de exclusión social”, advirtió la Directora Regional de la OIT para América Latina y el Caribe, 
Elizabeth Tinoco, al inaugurar un seminario iberoamericano al cual asisten representantes de gobiernos, y de organizaciones 
de empleadores y de trabajadores de América Latina y el Caribe y de España y Portugal. 
 
Seis de cada 10 jóvenes que consiguen un empleo en América Latina y el Caribe están en la informalidad, en condiciones 
laborales precarias, con bajos ingresos, sin cobertura ni derechos, de acuerdo con un documento preparado por la oficina 
regional de la OIT para este encuentro que se realiza en Lima. 
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La tasa de desempleo juvenil en la actualidad es de 13,7% de los 106 millones de jóvenes que viven en esta región. La tasa 
de desempleo de los jóvenes duplica la tasa general y triplica la de los adultos, añade este documento sobre 2Prioridades y 
líneas de acción en América Latina y el Caribe”. 
 
“El desaliento entre los jóvenes que no encuentran oportunidades de trabajo genera rabia y frustración, lo cual afecta la 
estabilidad de las sociedades, la credibilidad en las instituciones e incluso las perspectivas de gobernabilidad democrática”, 
agregó Tinoco. 
 
El documento hace referencia a los 21,7 millones que no estudian ni trabajan, entre los cuales 24,6% son desempleados que 
buscan empleo, y 75,4% ni siquiera están procurando una ocupación. 
 
Buena parte de estos jóvenes que no buscan empleo ni estudian ni trabajan se dedican a quehaceres del hogar. La OIT dijo 
que al considerar los diferentes grupos de población encontró un grupo de 5,3 millones de jóvenes de la región que no hacen 
nada. 
 
“Estos 5,3 millones representan un ‘núcleo duro’ de jóvenes excluidos”, planteó el especialista regional en empleo juvenil de 
la OIT, Guillermo Dema. 
 
La OIT convocó la reunión tripartita con el objeto de potenciar el intercambio de experiencias exitosas y de contribuir con el 
debate sobre las alternativas para enfrentar este problema, que de acuerdo con la OIT requerirá de la adopción de medidas 
específicas y urgentes para poder abordarlo. 
 
Durante el encuentro se recordó que el problema no es exclusivo de esta región, y afecta también a los otros países de 
Iberoamérica, donde las tasas de desocupación juvenil son aún mayores, de aproximadamente 56% en España y 41% en 
Portugal. 
 
“El compromiso político, el diálogo social y los enfoques innovadores son indispensables para mejorar la situación”, recordó 
Tinoco. 
 
En el encuentro se analizan experiencias en la aplicación de normativa especial para el empleo juvenil, experiencias en el 
aumento de la cobertura de seguridad social, de administración del trabajo y de estrategias nacionales. 
 
En el marco de la reunión la OIT hizo el lanzamiento de la Plataforma YouthPol, que documenta las principales políticas 
vigentes en materia de empleo juvenil a nivel global y con especial énfasis en América Latina, con el fin de propiciar la 
cooperación horizontal en esta materia. 
 
“Es evidente que el empleo de los jóvenes está en la agenda de nuestros países, pero necesitamos redoblar esfuerzos”, dijo 
Tinoco. 
 
En la reunión de dos días está previsto poner énfasis en las medidas para facilitar el acceso a una educación de calidad, y a 
una formación profesional que responda de manera eficiente a las necesidades del mercado de trabajo. 
 
“El desempleo y el subempleo de los jóvenes generan un elevado costo socioeconómico para nuestros países. Cuando las 
personas no logran iniciar con buen pié su vida laboral, existen grandes posibilidades que se perpetúen los círculos de 
pobreza”, recordó Tinoco. (Tomado de la Web de la OIT-ALC) 
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  Entorno 
 
Habrá continuidad para Latinoamérica con resultado electoral alemán 
 
Berlín, 24 de septiembre.- Los resultados de las elecciones en Alemania son para América Latina una señal de continuidad, 
afirmó el director para Latinoamérica del Instituto Alemán de Estudios Globales y Regionales, Bert Hoffmann. 
 
En entrevista con Notimex, indicó que la salida del Ministerio de Asuntos Exteriores del jefe de la diplomacia alemana, Guido 
Westerwelle, no significará mucho para la región. 
 
Con ello se refirió a la salida del gobierno del Partido Liberal (FDP), que en las elecciones no consiguió reunir el cinco por 
ciento mínimo para pasar al Bundestag y continuar en la escena política del país. 
 
Guido Westerwelle, quien es el Ministro alemán de Asuntos Exteriores, tendrá que dejar por ello su puesto cuando se forme 
el nuevo gabinete. 
 
“La política exterior de Alemania ya está siendo conducida desde hace un tiempo por la misma Merkel y por lo tanto habrá 
continuidad. Es posible que ahora el Ministerio de Asuntos Exteriores pase ahora a otro partido, tal vez a los 
socialdemócratas, pero la política exterior alemana está muy bien definida y la línea es de continuidad”, dijo. 
 
“Siempre habrá matices pero la política alemana respecto a Latinoamérica se inserta ya a un nivel alto porque los intereses 
exportadores de Alemania no van a cambiar”, apuntó. 
 
“La zona del euro no está creciendo como antes y Alemania tiene que buscar ahora con mas énfasis mercados en 
crecimiento como latinoamericano”, anotó. 
 
El politólogo dijo que la región pertenece actualmente a los intereses vitales de la industria alemana. “No obedece a un 
ministro en particular sino que hay toda una lógica por encima de esa línea de política exterior”. 
 
Refirió que como politólogo le sorprendió el elevado nivel de apoyo que obtuvo la canciller federal, Angela Merkel, en 
momentos en que Europa está inmersa en una grave crisis, especialmente en el sur del continente, y que pone en peligro el 
proyecto europeo. 
 
“El otro aspecto sobresaliente de las elecciones es que la Socialdemocracia no ha podido ganar a pesar de que hay muchos 
alemanes que se preocupan por la justicia social. En cambio, el partido La Izquierda si se ha consolidado como fuerza política 
de menor rango. Se está consolidando como una Socialdemocracia hacia la izquierda”, apuntó. 
 
Manifestó que Alemania tiene ahora un sistema partidista más complejo pero con un liderazgo de Merkel que ha resultado 
ser bastante más fuerte de lo que se había esperado. 
 
El Director para Latinoamérica del Instituto Alemán de Estudios Globales y Regionales consideró que el fuerte surgimiento del 
partido de derecha antieuropeo Alternativa para Alemania (AfD) no tiene mucho futuro. Habrá que preocuparse siempre de 
los partidos de derecha cuando tienen matices extremos, dijo. 
 
“Sin embargo, no es un partido homogéneo de extrema derecha sino captó el descontento procedente de diversas partes del 
electorado alemán. Los análisis han mostrado que incluso AfD recibió votos de electores de La Izquierda. Fue un voto de 
protesta pero no creo que tenga la estructura sólida de partido”. 
 
Puso de relieve que le sorprendería mucho si en las próximas elecciones en 4 años mas, AfD todavía está presente como 
ahora. “Angela Merkel ha movido a la CDU mucho hacia el centro sobre todo en temas sociales. Ha dejado espacio a la 
derecha pero debe cuidar de no dejarles tampoco demasiado espacio, como lo demuestra la creación de AfD”, subrayó. 
 
Manifestó que las elecciones en Alemania demostraron que éstas se ganan en el centro y todo indica que la CDU va a 
continuar con un curso moderado hacia el centro y hacia la derecha. 
 



 

Hoffmann dijo que otro aspecto sobresaliente de los comicios fueron los resultados diferentes que hubo en el oriente y en el 
occidente de Alemania. 
 
“La CDU está al mismo porcentaje de votantes en los dos sectores del país, mientras que la Socialdemocracia tiene un déficit 
tremendo en el oriente del país”, consideró. 
 
Comentó que en esa región, el Partido La Izquierda si juega el papel de un rival muy fuerte de la Sociademocracia con un 
elevado porcentaje de voto de 20 por ciento y difícilmente lo recuperará pronto. (Publicado por Rotativo.com.mx, México) 
 
El acuerdo MERCOSUR-UE sacará a Brasil del aislamiento 
 
Sao Paulo, 26 de septiembre.- La Federación de Industrias de Sao Paulo (Fiesp), la patronal más influyente de Brasil, 
consideró que un acuerdo de libre comercio entre MERCOSUR y la UE es necesario para que el país latinoamericano salga de 
la situación de "aislamiento comercial" en que se encuentra. 
 
Así lo expresó el presidente del Consejo Superior de Comercio Exterior (Coscex) de la Fiesp, Rubens Barbosa, tras un 
encuentro mantenido en Sao Paulo con los embajadores de los diferentes países de la UE en Brasil para analizar el tema. 
 
"Negociar con la UE va a ser difícil, no va a ser fácil, es algo que va a tardar, pero desde el punto vista del sector privado 
significa salir del aislamiento en el que nos encontramos en los últimos 12 años", comentó Barbosa. 
 
Según explicó el presidente del Coscex, a diferencia de otros países de la región como México y Chile que tienen numerosos 
tratados de libre comercio, Brasil sólo ha firmado tres acuerdos comerciales con Israel, Egipto y Palestina en poco más de 
una década. 
 
Para la Fiesp, el acuerdo con la UE supondría para Brasil "un importante estímulo en la estrategia de integración en las 
cadenas globales de valor", lo que permitiría "reducir las tarifas" y "fomentar las inversiones recíprocas y las transacciones de 
servicios". 
 
"Es importante que la negociación avance" añadió Barbosa, quien expresó su rechazo a que las negociaciones queden 
"nuevamente estancadas porque uno o dos países no quieren participar". 
 
Por su parte, la jefa de la delegación de la UE en Brasil, Ana Paula Zacarias, recalcó que ambos bloques atraviesan en estos 
momentos la parte más "sensible" de la negociación y confió en que de aquí a final de año sean presentadas ofertas 
mejoradas de "apertura". 
 
Zacarias también hizo referencia a las diferencias internas del MERCOSUR -bloque formado por Argentina, Uruguay, Brasil, 
Paraguay y Venezuela- y recalcó que ellos tienen que "encontrar su propio camino y verificar cuál es la mejor oferta que 
pueden hacer". 
 
La UE y el MERCOSUR retomaron en Madrid en mayo de 2010 las negociaciones de un ambicioso acuerdo de asociación 
basado en la cooperación, el diálogo político y la liberalización comercial. 
 
Las conversaciones se iniciaron en 1999, pero fueron suspendidas en 2004 ante la falta de avances. 
 
Desde entonces, las dos partes han celebrado nueve rondas de negociación centradas en reglas comerciales, pero sin entrar 
en la cuestión del acceso a los mercados. 
 
La dificultad en el intercambio de ofertas se debe a que el MERCOSUR exige una mayor apertura de la UE para sus productos 
agrícolas y los europeos quieren un mayor acceso en Suramérica para sus productos industriales. (Publicado por la Agencia 
EFE, vía Google Noticias) 
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Sri Lanka por estrechar lazos con Latinoamérica 
 
Colombo, 26 de septiembre.- Al abogar en Naciones Unidas por una mayor cooperación Sur-Sur, el presidente de Sri Lanka, 
Mahinda Rajapaksa, afirmó que su gobierno está interesado en mejorar los vínculos con América Latina. 
 
"Siempre estamos tratando de ampliar nuestras relaciones con América Latina, como lo estamos haciendo con África", 
aseveró el dignatario en respuesta a una pregunta de Prensa Latina a través de Twitter. 
 
Rajapaksa respondió por esa vía decenas de interrogantes y comentarios que sobre su discurso de la víspera ante la 
Asamblea General de Naciones Unidas le hicieron ciudadanos y organizaciones de todo el mundo, sobre todo de la propia Sri 
Lanka y del Sur de Asia. 
 
Limitado por el número de caracteres que admiten los "twitts" (un máximo de 140), tuvo empero la oportunidad de plantear 
ante la comunidad internacional la necesidad de abrir mayores posibilidades a las naciones en desarrollo y la conveniencia de 
fortalecer la cooperación Sur-Sur. 
 
En su intervención ante la Asamblea General, el mandatario identificó como clave la lucha contra la pobreza en el mundo e 
instó a decretar un Día Internacional de las Habilidades, para propiciar la calificación de la población joven del planeta. 
 
Abogó además por el establecimiento de un sistema económico internacional sostenible y enfilado a forjar una alianza para el 
desarrollo, así como a fomentar la cooperación Sur-Sur para complementar la cooperación Norte-Sur. 
 
En otra parte de su discurso rechazó la creciente injerencia de algunos Estados en los asuntos internos de las naciones en 
desarrollo so pretexto de la seguridad y arrogándose el papel de guardianes de los derechos humanos. 
 
Apuntó que "las medidas unilaterales como los embargos y las sanciones económicas impuestas sin justificación alguna a 
esos países son preocupantes". 
 
En ese contexto, dijo mantener su posición "a favor del pueblo de Cuba en la superación de las dificultades económicas y su 
pleno acceso a las oportunidades económicas". 
 
También habló sobre los esfuerzos de Sri Lanka por alcanzar los Objetivos de Desarrollo del Milenio, la celebración de la 
cumbre de la Commonwealth en Colombo en noviembre próximo, y acerca del proceso de reconciliación en la isla luego de 
una guerra de casi 30 años contra un movimiento separatista. 
 
Sobre todos esos temas volvió en la limitada pero dinámica sesión de preguntas y respuestas que ofreció a través de Twitter. 
(Publicado por la Agencia Prensa Latina, vía Google Noticias) 
 
Canciller chino se reunió con funcionarios de América Latina y el Caribe 
 
Naciones Unidas, 27 de septiembre.- El ministro de Relaciones Exteriores chino, Wang Yi, se reunió con sus homólogos de 
Cuba, Costa Rica y Trinidad y Tobago, así como con representantes de varios otros países de América Latina y el Caribe en la 
sede de las Naciones Unidas en Nueva York. 
 
Wang indicó que los nuevos líderes chinos tienen en alta estima las relaciones de su país con América Latina y el Caribe, y 
desean impulsar la cooperación bilateral, lo que corresponde a los intereses comunes de ambas partes, ayuda a elevar la 
posición internacional de los países en vías de desarrollo y beneficia mejor a los pueblos y al mundo en general. 
 
Este año ha sido testigo de los intercambios de alto nivel entre ambas partes, ya que el presidente de China, Xi Jinping, ya 
visitó tres naciones de América Latina y el Caribe, además de llevar a cabo reuniones con líderes de ocho países caribeños, y 
como respuesta, dirigentes de ocho naciones de la región han visitado Beijing sucesivamente, señaló Wang. 
 
El gobierno chino tiene muchas ganas de consolidar la asociación de cooperación integral entre China y América Latina y el 
Caribe, la cual se caracteriza por la igualdad, el beneficio mutuo y el desarrollo común, recalcó el ministro. 
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Al reunirse por separado con el ministro de Relaciones Exteriores cubano, Bruno Rodríguez, Wang destacó que la nueva 
directiva de China fortalecerá, de manera continua, la tradicional amistad entre los dos países, la cual ha superado las 
pruebas del tiempo, y respaldará como siempre los esfuerzos de Cuba para salvaguardar la soberanía estatal y luchar contra 
la intervención extranjera. 
 
Wang aseguró que China apoyará siempre la opción de desarrollo de Cuba, hará todo lo posible para tenderle una mano de 
ayuda, y respaldará sin vacilar el interés legítimo del país caribeño. 
 
Rodríguez, por su parte, dijo que la experiencia exitosa de China en el desarrollo socioeconómico es útil para su país, que 
acata la política de una sola China y se opone a cualquier interferencia externa en los asuntos internos de China. (Publicado 
por la Agencia Xinhua, China) 
 
Ministros del SICA y países nórdicos abordan temas de la agenda regional 
 
San Salvador, 27 de septiembre.- El canciller de la República, Jaime Miranda, participó el 26 de septiembre en la III Reunión 
Ministerial de los países del Sistema de la Integración Centroamericana (SICA) con los países nórdicos. 
 
El encuentro se realizó en la sede de la Misión Permanente de Suecia ante la Organización de las Naciones Unidas, en la 
ciudad de Nueva York a la cual concurrieron los ministros del istmo y los de Finlandia, Islandia, Dinamarca, Suecia y 
Noruega. 
 
Esta constituye la tercera reunión consecutiva en que los países miembros del SICA se reúnen con funcionarios de alto nivel 
político de los países nórdicos con la finalidad de tratar temas de la agenda regional, con especial énfasis en el desarrollo 
sostenible y la cooperación. 
 
También conversaron sobre temas multilaterales y la Estrategia de Seguridad Centroamericana (ESCA) que ejecutan los 
países del área para enfrentar de manera integral la inseguridad en la región. 
 
En el marco de la reunión, el canciller Miranda planteó la necesidad de trabajar conjuntamente sobre los temas de interés 
mutuo en la agenda internacional. 
 
Asimismo, enfatizó en el abordaje del cambio climático y destacó el apoyo que las naciones nórdicas brindan a los 
compromisos del financiamiento climático en relación a los países desarrollados, asegurando la adicionalidad de los mismos. 
 
Durante la reunión, los ministros acordaron además que los representantes de sus respectivos países ante las Naciones 
Unidas trabajarán en establecer una agenda común, que permita profundizar las relaciones existentes. (Tomado de la Web 
de la Cancillería de El Salvador) 
 
FMI: América Latina sería la más afectada al aumento de tasas en EE.UU. 
 
Washington, 1 de octubre.- América Latina podría sufrir más que otras regiones si las tasas de interés en Estados Unidos 
aumentan más rápidamente que las condiciones económicas, dijo el Fondo Monetario Internacional. 
 
Sin embargo, unas tasas más altas también podrían afectar la producción en Europa y Asia, ya que cualquier impacto en 
Estados Unidos, la mayor economía del mundo, por lo general repercute en todo el mundo, dijo el FMI en un informe. 
 
El FMI dijo estar preocupado de que las tasas puedan subir antes de que la economía de Estados Unidos se recupere por 
completo, aunque sostuvo que el impacto global de una reducción del programa mensual de compra de bonos de la Reserva 
Federal es más difícil de medir. 
 
El informe completo de su Panorama Económico Mundial está previsto para el 8 de octubre. 
 
La Reserva Federal sorprendió a los mercados a mediados de mes cuando pospuso la reducción de su programa de compra 
de bonos por 85 mil millones dólares al mes, argumentando que tenía que haber más evidencias de un crecimiento 
económico sólido. 
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Las expectativas de que el banco central estadunidense podría reducir sus compras de bonos provocaron flujos de capital 
desde muchos mercados emergentes, ya que los inversores anticiparon mayores rendimientos en las economías avanzadas. 
 
"Una desaceleración más fuerte de lo esperado del crecimiento en China es una de las principales preocupaciones en la 
actualidad", sostuvo el FMI. 
 
El FMI recibió el encargo de evaluar cómo los problemas de un país se extienden a otro a raíz de la crisis financiera mundial 
ocurrida entre 2007 y 2009, y el informe demostró lo fácil y rápido que las políticas económicas repercuten a través de las 
fronteras y desestabilizan la economía global. 
 
Si bien esa crisis terminó, podría resurgir si los reguladores siguen sin poder solucionar el problema que significan las 
instituciones que son "demasiado grandes para quebrar", advirtió el FMI. 
 
"Un gran shock financiero podría volver a provocar que las economías del mundo suban y bajen de forma conjunta", dijo el 
FMI. "Todavía hay muchas instituciones financieras de importancia sistémica, cuyo alcance se extiende por el mundo", 
agregó. 
 
El FMI sostuvo también que la mayoría de los mercados emergentes de América Latina y otras regiones se vieron afectados 
por volátiles flujos de capital en medio de la crisis, pero algunos están en mejores condiciones para tratar el problema. 
 
Economías como México y Malasia, con tipos de cambio flexibles, baja inflación y una mejor política fiscal e instituciones 
económicas que otras naciones fueron capaces de contrarrestar los flujos desestabilizadores, generalmente a través del 
ajuste financiero privado. (Publicado por Jornada.UNAM.mx, México) 
 
España quiere compartir embajadas con países de la Alianza del Pacífico 
 
Madrid, 2 de octubre.- El ministro de Asuntos Exteriores, José Manuel García-Margallo, expresó el deseo del Gobierno de que, 
en un futuro no lejano, España pueda compartir embajadas, consulados u oficinas comerciales y de cooperación con los 
países iberoamericanos que integran la Alianza del Pacífico: México, Chile, Colombia y Perú. García-Margallo hizo este 
anuncio al presentar en el Foro Nueva Economía a la canciller colombiana, María Ángela Holguín. 
 
El jefe de la diplomacia española elogió la iniciativa de la Alianza del Pacífico, en la que España participa desde los primeros 
momentos como observadora, consciente de la importancia que tiene un foro que mira de manera decidida hacia el 
continente asiático. Por ello, señaló la disposición de España a compartir con los países que lo integran las representaciones 
diplomáticas en esa parte del mundo, aprovechando así los escasos recursos que se poseen en estos momentos. 
 
La idea de compartir embajadas, consulados y oficinas comerciales ya se ha puesto en marcha en la Unión Europea y en la 
Ley del Servicio Exterior y de la Acción que se encuentra en trámite parlamentario, se prevé la posibilidad de hacerlo también 
con los países iberoamericanos, especialmente con aquellos con los que se tiene una relación más fluida, como es el caso de 
los de la Alianza del Pacífico. De hecho, con México se comparten ya algunos centros culturales en Estados Unidos. 
 
El ministro anunció también que, junto con Portugal, existe el proyecto de ofrecer las Escuelas Diplomáticas de estos los dos 
países a diplomáticos iberoamericanos con el fin de que puedan conocer mejor el funcionamiento de la Unión Europea. 
 
García-Margallo trató de estos asuntos con sus colegas iberoamericanos en el desayuno de trabajo que mantuvo en Nueva 
York, con motivo de la Asamblea General de Naciones Unidas, en el que también prepararon la Cumbre Iberoamericana de 
Panamá, que se celebrará los próximos días 18 y 19. (Publicado por Finanzas.com, España) 
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“España y Portugal necesitan ahora a los latinoamericanos y tenemos que estar”, afirmó canciller 
colombiana 
 
Madrid, 3 de octubre.- España y Portugal "necesitan ahora a los latinoamericanos y tenemos que estar", afirmó la canciller de 
Colombia, Ángela Holguín, en una entrevista con Efe en la que analizó los retos de la región en vísperas de la Cumbre 
Iberoamericana. 
 
La Cumbre reunirá el 18 y 19 de octubre en Panamá a jefes de estado y de gobierno de 22 países de América Latina, España 
y Portugal. 
 
Holguín organizó en Madrid un encuentro con embajadores de Colombia en los países de la Unión Europea (UE) para 
coordinar la política exterior de su país con Europa y promocionar la Alianza del Pacífico, de la que forman parte México, 
Chile, Colombia y Perú. 
 
Los cuatro países, con economías similares y el objetivo estratégico de ganar protagonismo conjunto en el comercio mundial, 
representan el 35 por ciento del PIB de América Latina y el 33 por ciento de las exportaciones de la región. 
 
P.- Ha organizado en Madrid una reunión de embajadores de Colombia en la UE. ¿Qué ejes tiene la política exterior de su 
país respecto a la Unión Europea? 
 
R.- La reunión la hacemos básicamente por regiones y la idea es coordinar entre todos los embajadores ciertos aspectos 
fundamentales de la política exterior. Oirles también a ellos y sus experiencias. 
 
Hablamos básicamente del Tratado de Libre Comercio con la UE y su aprobación en cada uno de los parlamentos. Y ahora, 
esta iniciativa de España, que para nosotros ha sido muy positiva y por ello estamos muy agradecidos al gobierno español de 
suprimir los visados Schengen a Colombia y Perú, que esperamos que desde los diferentes países (europeos) se pueda 
apoyar. 
 
Y en general, de cómo la Alianza del Pacífico ha empezado a promocionarse y que está tomando gran importancia para 
Colombia, y lo que tiene que ver con su posicionamiento con otras regiones del mundo. 
 
P.- ¿Considera que fue un error que Europa aplicara hace años la medida de imponer visados a algunos países 
latinoamericanos? 
 
R.- Todas las medidas se toman en momentos particulares políticos. En el momento que se tomaron para algunos países en 
América Latina tenía que ver con situaciones específicas. 
 
Colombia y Perú son distintos a hace diez años. Hoy en día, la situación económica de Europa también es distinta e 
incrementar el turismo y la relación empresarial con países de América Latina también es muy útil (para la UE). Ahora que 
tenemos el TLC con Europa es una gran oportunidad en cuanto a tiempos. 
 
P.- ¿Cómo puede influir en la campaña para las presidenciales de 2014 el proceso de paz que lleva a cabo el gobierno 
colombiano con las FARC? 
 
R.- El presidente (Juan Manuel) Santos ha querido que el proceso de paz con las FARC sea independiente de cualquier 
situación interna en el país y, obviamente, de las campañas presidenciales. 
 
La paz es algo que los colombianos esperan y añoran. Con la paz, sería una Colombia tan distinta...sería una tristeza que 
(ese tema) se volviera parte del proceso electoral. 
 
Ojalá que la altura que tuviera la campaña electoral pensara solo en el bien del país y estoy segura de que será así, porque 
los colombianos, en general, lo que quieren es lograr la paz. 
 
P.- Usted ha elogiado el apoyo que dio el fallecido presidente Hugo Chávez al diálogo de paz en Colombia. El actual 
mandatario, Nicolás Maduro, ¿también está colaborando con igual grado de implicación?. ¿Cómo son las relaciones con 
Venezuela? 
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R.- El papel de Hugo Chávez fue muy importante, porque su apoyo fue en un momento decisivo, en el inicio, que era bien 
complejo, del inicio de unas condiciones necesarias para la paz. 
 
El presidente Maduro sigue colaborando. Venezuela sigue acompañando junto a otros países, como Chile, ese proceso. Para 
Venezuela la paz en Colombia también es necesaria. 
 
También el gobierno de España ha expresado su apoyo permanentemente al proceso y se ha interesado por la marcha del 
mismo. El presidente Santos habla con mucha gente sobre ello, y también con españoles. 
 
P.- ¿Cree que el presidente Santos optará a la reelección en 2014?. ¿Y cuáles son sus propios planes de futuro? 
 
R.- Yo quisiera que siguiera, pero él va a decidir en noviembre. Vamos a esperar. Yo seguiré acompañando al presidente. 
 
P.- La Alianza del Pacífico ¿es la gran apuesta de crecimiento económico de Colombia? 
 
R.- Indudablemente. No se trata solo de un acuerdo comercial. Lo enriquecedor para los cuatro países es que va más allá de 
una alianza. Es un proyecto de integración, de promoción conjunta en organismos, ferias. Es exitoso y rápido todo lo que 
hemos hecho y con posibilidades abiertas al mundo entero. La creación de la primera embajada conjunta de África, la 
primera apuesta en Ghana. 
 
La Alianza del Pacífico es estrictamente económica y comercial, para favorecer la integración y la movilidad de personas, 
servicios, no es un foro de concertación política como UNASUR, que tiene unos consejos que son muy importantes en la 
integración regional. 
 
P.- ¿Cómo analiza el momento actual en América Latina? 
 
R.- En América Latina nos ha ido bien, relativamente, en la crisis mundial, de la que logró salir airosa. Hicimos frente a al 
crisis y eso es una gran fortaleza. 
Dentro de la región hay modelos políticos y económicos distintos, pero tratamos de ser competitivos y dar más 
oportunidades a la gente, aunque cada país (lo enfoque) de una manera distinta. 
 
UNASUR es un ejemplo clarísimo de que podemos estar todos y mejorar la vida a la gente, independientemente del modelo 
político de cada país. 
 
Colombia tiene una trayectoria económica muy positiva, con un crecimiento del 4,5 por ciento, con 1,7 millones menos de 
personas en la pobreza en los últimos años y ha dejado de ser el país con más desigualdad social de la región. 
 
P.- La Cumbre Iberoamericana se celebrará este mes en Panamá. ¿Cree que ese foro de diálogo político y cooperación debe 
renovarse? 
 
R.- Es muy importante. Yo creo que uno en la vida tiene que ser agradecido. Con España sobre todo, de esa mano que ha 
dado en cooperación, en general en mantenernos unidos. La cultura es tan importante. En eso, el Rey Juan Carlos ha hecho 
un trabajo espectacular. 
 
España y Portugal necesitan ahora a los latinoamericanos y tenemos que estar. Eso es lo que piensa Colombia y lo que 
quiere Colombia y lo ha demostrado con la importancia que da a la Cumbre. 
 
Pero, sí creo que tiene que haber unos cambios, por ejemplo no es necesario que sea anual, sino bienal, y esa es la decisión 
que se va a tomar en Panamá. 
 
Hay temas muy puntuales en los cuales podemos trabajar conjuntamente, así como en la cooperación. (Publicado por 
Univision.com, EE.UU.) 
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Rusia propone ampliar acuerdos con países de Latinoamérica y el Caribe 
 
Moscú, 3 de octubre.- El canciller de Rusia, Serguei Lavrov, manifestó en nombre del Gobierno de ese país su interés de 
concretar acuerdos con los países de América Latina y el Caribe, mediante los organismos regionales que rigen este 
continente, al tiempo que sugirió que estas relaciones se comiencen a estrechar a la brevedad posible. 
 
La petición fue hecha durante un encuentro celebrado en la ciudad capitalina de Moscú (Rusia) con el presidente de la 
Asamblea Nacional de Venezuela, Diosdado Cabello, quien recibió con agrado la propuesta; y aseguró que países como 
Belarús y Kazajstán, que junto a Rusia conforman una Unión Aduanera dentro de la Comunidad de Estados Independientes, 
también quieren abrirse a esa cooperación con esta zona del planeta. 
 
El parlamentario venezolano comentó que Rusia considera que Venezuela puede contribuir a impulsar este tipo de iniciativa 
en la región, donde a su juicio se respira cada vez más independencia. 
 
En este sentido, el diputado comentó que los pueblos que se han liberado de la venda que les cubría los ojos miran hacia 
Rusia como un espacio propicio para la amistad y las relaciones transparentes; por lo que llevará la solicitud del ministro de 
Exteriores ruso como uno de los primeros asuntos que informará al presidente venezolano, Nicolás Maduro. 
 
El presidente de la Asamblea Nacional, Diosdado Cabello, arribó a Moscú, enviado por el presidente Nicolás Maduro, durante 
tres días, con la misión de fortalecer las estratégicas relaciones entre Venezuela y Rusia, en los ámbitos político, económico, 
militar, social e interparlamentario. (Publicado por la Agencia Telesur, Venezuela) 
 
Reino Unido aumenta presencia en Latinoamérica con nueva embajada en Paraguay 
 
Asunción, 3 de octubre.- El viceministro de Exteriores de Reino Unido, Hugo Swire, dijo que su país "ha decidido mirar a los 
mercados emergentes de Latinoamérica", tras reabrir oficialmente la embajada británica en Asunción, cerrada desde 2005. 
 
Swire dijo a periodistas que durante su reunión con el canciller paraguayo, Eladio Loizaga, hablaron de una "amplía gama" de 
asuntos sobre los que el Reino Unido quiere involucrarse con Paraguay porque comparten la misión del nuevo Gobierno, "que 
quiere reconstruir el país y hacer crecer la economía". 
 
"No es una relación nueva la que tenemos entre Paraguay y el Reino Unido. Ha estado ahí varios cientos de años, de hecho 
el Reino Unido fue el primer país en el mundo en reconocer la independencia de Paraguay", añadió Swire, primer alto cargo 
británico de Exteriores que visita este país latinoamericano desde 1999. 
 
Tras oficiar la ceremonia de apertura de la embajada británica en Asunción, Swire se reunió con Loizaga y mantuvo otro 
encuentro con el presidente paraguayo, Horacio Cartes. 
 
"Hemos abierto una embajada de nuevo en El Salvador, un consulado en Recife (Brasil) y en el Caribe hemos abierto 
embajada en Haití, y ahora aquí en Asunción, el ultimo movimiento en esta dirección que es mucho más que simbólica", 
añadió el viceministro. 
 
"De hecho, demuestra que nosotros creemos que hay mucho que el Reino Unido y Paraguay pueden hacer juntos como 
amigos, como socios en el escenario internacional. Queremos ver más visitantes británicos en Paraguay y muchos más 
paraguayos estudiando en el Reino Unido", abundó. 
 
Swire dijo que el aumento de la presencia diplomática en Latinoamérica no tiene que ver con la disputa que su país mantiene 
con Buenos Aires por las islas Malvinas, situadas en el sur del océano Atlántico a unos 400 kilómetros al este de Argentina. 
 
"Hemos decidido mirar a los mercados emergentes de Latinoamérica, tenemos embajadas en casi todos los países 
latinoamericanos y tenemos una embajada muy importante en Argentina, tenemos negocios muy importantes con Argentina. 
Paraguay nos faltaba, hemos regresado y estamos aquí para quedarnos", sentenció el viceministro. 
 
Swire se refirió también a la colonia británica de Gibraltar, situada en el sur de la Península Ibérica, a la que la ONU incluyó 
en 1963 en la lista de territorios no autónomos pendientes de descolonización, y dijo que "la situación internacional de 
Gibraltar es conocida, no existe un tema respecto al estatus de Gibraltar ni un cambio que se pueda realizar". 
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El presidente del Gobierno español, Mariano Rajoy, denunció ante la Asamblea General de la ONU el "anacronismo" de 
Gibraltar y la actitud del Reino Unido ante este contencioso al negarse a dialogar en torno a la soberanía de la colonia. 
(Publicado por la Agencia EFE, vía Google Noticias) 
 
Propugna Singapur más vínculos económicos entre Asia y América Latina 
 
Singapur, 4 de octubre.- Las autoridades de Singapur propugnan una mayor diversificación en las relaciones comerciales y 
las inversionista entre Asia y América Latina como nuevas fuentes de crecimiento mutuo, según el viceprimer ministro y 
titular de finanzas, Tharman Shanmugaratnam. 
 
El alto funcionario defendió con énfasis esta orientación, durante un Foro bilateral entre su país y representantes de 
Latinoamérica. 
 
Shanmugaratam afirmó que ambas regiones enfrentan semejantes desafíos relacionados con la creciente demanda de 
inversión y presión de aumento de la capacidad productiva y aunque muchas de las naciones integrantes gozan de altas 
tasas de crecimiento, advirtió que el contexto de la economía global es inestable. 
 
Según datos de la entidad International Enterprise (IE) que organizó esta reunión, el intercambio comercial entre Singapur y 
América Latina experimentó un incremento anual del 21,2 por ciento en el período 2003-2012 y en los ocho primeros meses 
de este año alcanzó un valor de 21 mil 500 millones de dólares. 
 
Hasta la fecha, esta isla Estado con una de las economías más sólidas del mundo, firmó tratados de libre comercio con Chile, 
Costa Rica, Panamá y Perú, y más de un centenar de empresas singapurenses invirtieron en estas contrapartes en 
infraestructura, energía, transporte y logística. 
 
Entre 2002 y 2011, el flujo de capitales de Singapur hacia el mercado latinoamericano ascendió a 45 mil 200 millones de 
dólares, con un aumento promedio de 7,5 por ciento anual. 
 
Mientras tanto, en el intercambio comercial entre Asia y América Latina se registró una alza anual de 22,8 por ciento en el 
período de 2003 - 2012 con un valor de 326 mil millones de dólares. 
 
Durante la última década, ambas regiones rubricaron 22 tratados de libre comercio, en tanto que ocho Estados asiáticos y 
latinoamericanos negocian un Acuerdo de Asociación Transpacífica, sobre el que en estos momentos debate el Foro de 
Cooperación Asia-Pacífico que tiene lugar en Bali, Indonesia. (Publicado por la Agencia Prensa Latina, vía Google Noticias) 
 


